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Пресс-конференцияУслышат нас тогда, 

когда все придем на

Лидеры оппозиционных 
фракций Игорь Моляков 
(СР), Дмитрий Евсеев (КПРФ), 
Андрей Кулагин (ЛДПР) об-
ратились в Верховный Суд 
республики с заявлением о 
признании постановления Гос-
совета ЧР № 244 от 26 февраля 
2013 года недействительным. 

Постановление называется «О 
Законе ЧР «О внесении измене-
ний в Конституцию Чувашской 
Республики».

О том, почему были вынуж-
дены пойти на такой беспреце-
дентный шаг, авторы заявления 
рассказали журналистам на 
пресс-конференции.

Государство –  
просто слово  
или статус республики?

Об этом наша газета писала не 
раз. Потому здесь лишь напом-
ним суть вопроса.

В прошлом году из ст. 1 Кон-
ституции ЧР таинственным об-
разом исчезло главное статус-
ное слово «государство». Раньше 
статья читалась так: «Чувашская 
Республика – Чувашия есть ре-
спублика (государство) в составе 
Российской Федерации». Теперь 
же Чувашия – просто республика. 

Руководители парламента снача-
ла делали вид, что сами не знают, 
как это произошло, а позже на 
голубом глазу стали утверждать, 
что вопрос об исключении важ-
ного слова из Основного закона 
рассматривался на пятой сессии 
22 мая 2012 года и за это пред-
ложение проголосовали все де-
путаты, включая оппозиционные 
фракции. На последней, одиннад-
цатой, сессии министр юстиции 
Надежда Прокопьева даже по-
трясла перед публикой какой-то 
бумажкой, якобы свидетельству-
ющей о единогласии слуг народа 
по этому вопросу. На самом деле 
на пятой сессии речь шла лишь 
о переименовании должности 
руководителя республики с пре-
зидента на главу, а «государство» 
даже не упоминалось. Докумен-
тальное свидетельство тому – по-
яснительная записка с обоснова-
нием необходимости внесения 
изменения. В ней нет даже намека 
на исключение из п. 1 ст. 1 Консти-
туции ЧР слова «государство».

На одиннадцатой сессии Госсо-
вета единороссы решили внести 
в Основной закон очередное из-
менение, которое отменяет пра-
во граждан Чувашии на бесплат-
ное среднее образование. 

Окончание на 2 стр.

!!!Важно
19 апреля в Государ-

ственном Совете Чувашии 
пройдут общественные 
слушания, посвященные 
проблемам жилищно-
коммунального хозяй-
ства республики. Участ-
никами дискуссии станут 
депутаты республикан-
ского парламента, Че-
боксарского и Новоче-
боксарского городских 
Собраний депутатов, 
представители админи-
страции главы Чувашии, 
Минстроя, Госжилинспек-
ции, Государственной 

службы по конкурентной 
политике и тарифам, про-
куратуры ЧР, главы город-
ских и районных админи-
страций, представители 
энергоснабжающих ор-
ганизаций, руководители 
управляющих компаний 
Чебоксар, Новочебоксар-
ска, Канаша, Шумерли, 
председатели советов 
многоквартирных домов, 
представители средств 
массовой информации. 
Можно сказать: наконец-
то! Наконец-то этот на-
рыв привлек к себе 
внимание власти. Также 
нельзя не сказать о том, 

что в целях привлечения 
внимания к проблеме 
долгое время работали 
сотрудники региональ-
ного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
Союз собственников и 
нанимателей жилья и, в 
частности, депутат Госсо-
вета ЧР Игорь Моляков, 
несколько лет занимаю-
щийся вопросами ЖКХ, 
и заместитель председа-
теля Союза Тамара Ма-
наева. Это – о высоком. А 
пока – о приземленном, 
о деятельности рабочей 
группы и о режиссерах из 
администрации города.

Очередные встречи рабочей группы с председателями советов много-
квартирных домов прошли в Московском и Ленинском районах Чебоксар. 
И показали они, что в этих районах города жилищно-коммунальных про-
блем нет! И все всем довольны, особенно власть, чьи режиссерские способ-
ности заслуживают бурных оваций: спектакли удались. 

Даты спектаклей долгое время были тайной, об этом обстоятельстве при-
шлось даже поговорить на заседании президиума Госсовета Чувашии. Отдельно 
депутаты республиканского парламента обсудили роль администрации Че-
боксар в подготовке рабочих встреч группы. Олег Мешков (председатель пар-
ламентского комитета, руководитель рабочей группы) сообщил, что после 
собраний в Калининском районе и в Новочебоксарске процесс заглох. Он не раз об-
ращался к руководству города. Леонид Черкесов и Алексей Ладыков обещали орга-
низовать встречи в двух других районах, но опять же тянули со сроками. Дошло 
до того, что члены президиума Госсовета попросили спикера Юрия Попова об-
ратиться к городским руководителям с требованием назначить даты встреч.

Окончание на 4 стр.

Жилкомхоз:  
театральное воплощение

ул. Гагарина, 23, помещение 4 
(в доме, где расположен «Смак», ниже магазина)

Тел.-факс: 57-37-60
Приемная работает с 9.00 до 17.00
Суббота, воскресенье - выходные

Открылась общественная приемная 
депутата Государственного Совета Чувашии  

Лукина Леонида Геннадьевича

Оппозиция воюет  
с беспределом  

в Госсовете

20 апреля 11.00
сквер Чапаева          Чебоксары

Против беспредела в ЖКХ
Прекратим управляемый хаос!

Долой ООО «Коммунальные 
технологии»!

(за расторжение договора с этим ООО 
собрано уже более 6 тысяч подписей)

митинг!



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

2 актуально

Оппозиция воюет  
с беспределом в Госсовете

Пресс-конференция

Начало на 1 стр.
Поскольку вопрос касался 

Конституции, оппозиционные 
фракции вновь подняли во-
прос о государственности ре-
спублики. В частности, фрак-
ция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
предложила вернуть в Основ-
ной закон слово «государ-
ство», тем самым справедли-
во поставить Чувашию в ряд 
равноправных национальных 
республик. Тем более что та-
кое положение абсолютно не 
противоречит Конституции 
Российской Федерации. 

В соответствии с парла-
ментским регламентом фрак-
цией СР были подготовлены 
и представлены в секрета-
риат сессии соответствую-
щие документы. То же самое 
сделала и фракция ЛДПР. По 
регламенту, чтобы изучить 
и обсудить предложенную 
конституционную поправку 
в профильном комитете, до 
ее рассмотрения во втором 
чтении полагается сделать 
перерыв продолжительно-
стью не менее 15 дней. Но 
едроссовское большинство 
проигнорировало требова-
ние регламента и решило 
принять свою поправку сразу 
в двух чтениях, а предложе-
ния оппозиционных фракций 
(еще коммунисты предлагали 
оставить в Конституции права 
граждан на бесплатное сред-
нее образование) отвергло. 
Тогда депутаты всех трех оп-
позиционных фракций поки-
нули зал заседаний. Так что 
единороссы лишили жителей 
Чувашии бесплатного средне-
го образования единолично. 
Между тем при голосовании 
у них не хватило конституци-
онного большинства. Тогда, 
недолго думая, спикер Юрий 
Попов заставил депутатов 
проголосовать еще раз, даже 
не отменив результаты перво-
го голосования.

На основании этих и других 
нарушений и обратились ли-
деры фракций с заявлением 
в Верховный Суд республики.

Что за люди в нашем 
парламенте?

Однако на пресс-
конференции разговор вы-
шел далеко за пределы озна-
ченного вопроса. Так, Игорь 
Моляков, открывая ее, напом-
нил, что единороссы с первых 
дней начали чинить депута-
там от других партий препят-
ствия. Неслыханное даже в 
России дело! Они не пригла-
сили их ни на совещание по 
подготовке первой сессии, ни 
на саму сессию, о дате кото-
рой, к примеру, справороссы 
узнали из Интернета. 

В течение полугода в Чу-
вашии не соблюдались права 
оппозиционных партий на 
реализацию ст. 11 ФЗ № 184-
ФЗ. (Впрочем, дальше увидим, 
что они не соблюдаются и по 
сей день). Согласно Регла-
менту Госсовета лицами, за-
мещающими руководящие 
должности в Госсовете ЧР, 
являются руководители де-
путатских фракций. Однако 
все руководящие должности 
в парламенте в одночасье за-
няли депутаты-единороссы. 
Так оппозиционные депутаты 
лишились возможности ра-
ботать на профессиональной 
основе. Скандал вышел за 
пределы республики. Пред-
ставители СР, КПРФ, ЛДПР, а 
также региональных отделе-
ний партий «Яблоко» и «РПР-
Парнас» обратились к прези-
денту страны с требованием 
досрочно прекратить полно-
мочия главы республики Ми-
хаила Игнатьева, считая, что 
именно он виноват в создав-
шейся ситуации. Только после 
этого в мае прошлого года ру-
ководителям фракций предо-
ставили оплачиваемые (но не 
руководящие!) должности.

Между тем, отвечая на во-
просы журналистов, Андрей 
Кулагин заметил, что едино-
россы, работающие в парла-
менте как на профессиональ-
ной, так и на общественной 
основе, крайне пассивны. Все 
вносимые ими законопроек-
ты касаются лишь приведе-
ния местных законов в соот-
ветствие с общероссийскими. 
Депутат возмущен быстротой 
принятия конституционных 
поправок. Он заметил, что в 
последнее время из Москвы 
все больше стали присылать 
шаблоны всяких законов. 
Здесь в них ставят местные 
названия, цифры – и все. Не 
потому ли ликвидировали 
государственность респу-
блики? Тогда зачем нам гимн, 
герб, флаг Чувашии? 

Дмитрий Евсеев, в свою 
очередь, заметил, что даже 
при такой ситуации еди-
нороссами представлено 
незначительное число за-
конопроектов. Депутатами 
оппозиционных фракций их 
разработано гораздо больше. 
Но единороссы их, как прави-
ло, сначала отвергают, а затем 
принимают от своего имени, 
показывая, как они здорово 
работают. Депутат-коммунист 
остановился еще на одном 
важном моменте. Как извест-
но, аппарат Госсовета должен 
обслуживать всех депутатов, 
в том числе и депутатов от оп-
позиции. На самом деле этого 
нет. А ведь у руководителей 
фракций, в отличие от парла-

ментов других регионов, нет 
не то что своего аппарата, но 
даже секретаря-референта. 
Отказывают в помощи оппо-
зиционерам и государствен-
ные исполнительные органы. 
К примеру, любой законопро-
ект требуется обосновать эко-
номически. Однако соответ-
ствующие министерства под 
разными предлогами уклоня-
ются от этой работы.

Руководители фракций 
считают, что подобное по-
ложение дальше терпимым 
быть не может.

Жизнь заставляет 
объединить усилия

Нельзя сказать, что оп-
позиционные фракции не 
борются с откровенным бес-
пределом в парламенте. В 
знак протеста против про-

извола едроссовского боль-
шинства они уже дважды 
покидали зал заседаний. Ор-
ганизовывались различные 
акции. Одновременно фрак-
ции пытаются налаживать в 
парламенте конструктивную 
работу, особенно по таким 
животрепещущим вопросам, 
как ЖКХ, медицина, образо-
вание, дорожное и жилищное 
строительство, уплотнитель-
ная застройка и т. п. Однако 
такой подход едроссовское 
большинство, похоже, вос-
приняло как слабость оппо-
зиции и после какого-то пе-
риода вновь перешло в своей 
работе к «понятиям». Стало 
очевидно: то, что депутаты-
оппозиционеры периодиче-
ски покидают зал заседаний 
в знак протеста, не мешает 
едроссам нагло нарушать за-
коны и регламент, а главное 
– они не собираются пре-
кращать принятие откровен-
но антинародных законов. 
Жизнь показала, что требует-
ся объединение усилий.

По этому поводу, отвечая 
на вопросы журналистов, ли-
деры фракций все как один 
высказали мысль, что партии 
у них, конечно, разные, соот-
ветственно, и цели, потому 
противоречия между ними 
неизбежны. Но в моменты, 
когда дело касается интере-
сов народа, они будут дей-
ствовать сообща. Совмест-
ное обращение с заявлением 
в Верховный Суд республики 

есть первая ласточка в этом 
стремлении.

Интересную мысль вы-
сказал лидер фракции КПРФ 
Дмитрий Евсеев. Едроссы 
Чувашии, хоть и захватили 
большинство депутатских 
мест в парламенте, на самом 
деле собрали лишь 45 про-
центов голосов пришедших 
на выборы избирателей. А за 
депутатов от оппозиционных 
партий в общем проголосо-
вало более 50 процентов. Так 
не создать ли оппозицион-
ным депутатам свой автоном-
ный парламент, например, 
Совет народных депутатов? 
Ведь он на самом деле будет 
более легитимным, чем Гос-
совет из одних едроссов. У 
присутствовавших на пресс-
конференции это предложе-
ние вызвало довольно-таки 
большой интерес.

Журналисты  
потеряли нюх

В конце отчета хотелось бы 
отметить вот что. Уже после 
отъезда депутатов участни-
ки пресс-конференции долго 
обсуждали произошедшее. В 
самом деле, не каждый день 
оппозиционные партии со-
вместно обращаются в суд с 
требованием отмены поста-
новления парламента, где ра-
ботают. Не каждый день они 
выдвигают предложение по 
сути разделения парламента 
на две части по итогам голо-
сования на выборах. Казалось 
бы, такие события должны 
вызвать в медиасообществе 
огромный интерес. Но нет. 
Представители государствен-
ных и проправительственных 
изданий пресс-конференцию 

проигнорировали! Не было 
в зале даже корреспондента 
парламентской газеты «Респу-
блика». А ведь с журналиста-
ми встречались руководители 
всех оппозиционных фрак-
ций Госсовета. Выходит, мы, 
журналисты, потеряли нюх? 
Или после напористого пере-
воспитания новой властью 
среди нас уже не осталось 
истинных профессионалов? 
А многие, возможно, просто 
трусят? Ясно же, когда трясут-
ся поджилки, некогда думать 
о том, что первейшая обязан-
ность журналиста – информи-
ровать читателя, слушателя, 
зрителя обо всех важнейших 
событиях, от кого и от чего 
они бы ни исходили. А может, 
просто я сам стар, пребываю в 
иллюзии, сотканной из давно 
ушедших в мир иной мораль-
ных и этических ценностей…

В целом, думается, пресс-
конференция дает повод 
задуматься о многом. И вла-
сти, и оппозиции, и широкой 
общественности. Ясно одно: 
больше в Чувашии так про-
должаться не может.

Николай МАКСИМОВ

P.S. Пока материал гото-
вился к печати, стало из-
вестно, что «независимый» 
Верховный суд Чувашии в лице 
судьи Н.В. Семенова отказал-
ся принять заявление лиде-
ров оппозиционных фракций. 
Он посчитал, что факты на-
рушения законов и регламен-
та, а проще - жульническое 
изменение Конституции ЧР, 
подлежат рассмотрению 
Конституционным Судом РФ. 
На месте конституционных 
судей я сильно возмутился 
бы таким откровенным при-
нижением их статуса и при-
нял меры, чтобы такой не-
профессиональный человек 
перестал работать судьей 
Верховного суда ЧР. Которого, 
кстати, по логике теперь не 
должно быть, раз Чувашия не 
является государством.

Так не создать ли оппозиционным 
депутатам свой парламент, 
например, Совет народных 
депутатов?
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слово и дело

Чувашия на грани рецессии
Запоздалый подъем про-

мышленности, который 
случился в Чувашии в про-
шлом году, власть препод-
несла электорату как боль-
шой успех. И в очередной 
раз села в лужу.

По данным Чувашстата, в 
промышленности республи-
ки в первом квартале этого 
года произошел серьезный 
спад – на 18,2 процента. По 
информации заместителя 
министра экономического 
развития Владимира Ав-
релькина, по некоторым об-
рабатывающим отраслям 
снижение составило 74,2 про-
цента(!).

Разбежались –  
и выдохлись

Наша газета еще во второй 
половине прошлого года, ког-
да все проправительствен-
ные СМИ пели дифирамбы 
руководителям республики 
за «успехи» в промышленно-
сти, предупреждала о насту-
пающем сокращении произ-
водства в отрасли. Так оно и 
вышло. Причем сокращение 
последовало уже в четвертом 
квартале. А в первом кварта-
ле этого года его темп, как ви-
дим, стал угрожающим. Про-
шлогодний так называемый 
успех объясняется просто. 
В кризисный 2009 год в эко-
номике Чувашии произошел 
спад на 40 процентов! Что в 
разы больше, чем в среднем 
по России. Поэтому если 
страна достигла докризисно-
го уровня в первой половине 
2011 года, то Чувашия – лишь 
во второй половине 2012-го. 
Вот и получился в начале года 

высокий темп, который затем 
перекрыл спад последнего 
квартала, что дало власти 
повод говорить о достиже-
ниях. Только оказалось, что 
вообще-то республика пока 
еще и не восстановила до-
кризисный уровень. По под-
счетам окружной интернет-
газеты «Правда ПФО», за 
последние 3 года ВРП Чува-
шии сократился на 4 процен-
та. Для сравнения: в Марий 
Эл за этот период он вырос 
на 10, в Мордовии – на 7 про-
центов.

Характерно, что на па-
дение производства в це-
лом по республике силь-
но повлияли всего несколь-
ко предприятий обрабаты-
вающей промышленности. 
Все они занимаются про-
изводством транспортных 
средств и оборудования. Так, 
ЗАО «Промтрактор-Вагон» в 
январе-феврале полностью 
прекратило выпуск грузовых 
вагонов, ибо на рынке обра-
зовался их избыток. Сократи-
ло производство тракторов 
ОАО «Промтрактор», переста-
ло выпускать радиаторы ОАО 
«ЧАЗ». Впрочем, резкое сни-
жение произошло и в про-
изводстве электрооборудо-
вания, электронного и опти-
ческого оборудования – на 
целых 19,2 процента. Прав-
да, некоторые руководите-
ли предприятий утверждают, 
что первый квартал года не 
является показателем, спад 
носит сезонный характер. 
Хотелось бы верить, только 
ведь и в прошлом, четвертом 
квартале прошлого года про-
изошел спад. Вроде бы не се-
зон был… Боюсь опять ока-

заться правым, но, похоже, в 
экономике Чувашии в целом 
началась рецессия. Это тем 
более странно, что нет миро-
вого кризиса, в России, хотя 
темп роста в первом квартале 
сократился, в целом все идет 
со знаком плюс. Получается, 
что во всем виноват экономи-
ческий курс республики. 

Само собой  
не рассосется

В  самом деле, с приходом 
во власть новой команды 
правительство не представи-
ло ни одного реального пла-
на подъема промышленного 
сектора экономики. Между 
тем давно уже ясно, что ори-
ентир на развитие считан-
ных крупных предприятий  и 
лишь сложившихся направ-
лений производства изна-
чально ошибочен. Ведь что 
получается. Забуксовал один 
крупный завод – и села вся 
экономика. Разве такое допу-
стимо в условиях рынка? Сей-
час как никогда требуется ди-
версификация производства, 
как по ассортименту продук-
ции, так и по формам ведения 
бизнеса. Однако нынешнее 
правительство так и не разра-
ботало никакого плана. Мало 
того, не приняло реальных 
мер по развитию среднего и 
малого бизнеса. В результа-
те тысячи индивидуальных 
предпринимателей покида-
ют эту сферу. Видимо, власть 
надеется, что все рассосется 
само собой, за счет интегра-
ции промышленных пред-
приятий со всей экономикой 
страны. Только это вряд ли. К 
примеру, ЧЗПТ и ЧАЗ сегодня 

находятся в таком бедствен-
ном положении, что не спо-
собны даже рассчитаться за 
тепло и еще в начале апреля 
добровольно отказались от 
него. Хотя это не спасет их от 
разбирательства в Арбитраж-
ном суде по иску ОАО «ТГК-
5». А ведь суммы долгов для 
предприятий с миллиардны-
ми оборотами небольшие – 
по несколько миллионов ру-
блей. Но и таких денег уже не 
найти. Так что, судя по всему, 
не скоро чебоксарские трак-
торы отправятся в путь.

Словом, срочно требует-
ся разработать конкретный 
план выхода из кризиса, в ко-
торый попала исключитель-
но Чувашия. Если же наше 
правительство не способно 
на это, если у нынешних руко-
водителей республики есть 
хоть капля ответственности 
перед народом, они должны 
добровольно сложить свои 
полномочия.

Следом затрещит 
социалка

Предыдущие слова сказа-
ны отнюдь не из неприязни 
автора к кому бы то ни было. 
Дело в том, что экономиче-
ская рецессия самым прямым 
образом повлияет на жизнь 
большинства простых людей. 

Напомню, сегодня более 70 
процентов бюджетных денег 
республики уходит на образо-
вание, медицину, социальную 
политику, тогда как в других 
регионах этот показатель го-
раздо ниже. Это ведь не пото-
му, что Чувашия так заботится 
о людях. Просто у нее бюджет 
небольшой, а минимальный 
уровень социального бытия, 
определенный Москвой, при-
ходится поддерживать. И что 
случится, если значительно 
сократятся налоговые посту-
пления от крупных предприя-
тий? Зарплаты бюджетникам, 
только что повышенные, за-
ново не понизишь, Да они и 
так скромные. Школ, учреж-
дений культуры, фельдшер-
ских пунктов, больниц боль-
ше не закроешь – дальше уже 
некуда. Короче, наступит бес-
просвет.

Вряд ли такая картина об-
радует Москву при всей ее 
поддержке нашего малоспо-
собного правительства. А уж 
рецессию в единственном 
субъекте федерации просто 
невозможно не заметить.

Неприятная перспектива у 
республики. И все из-за того, 
что за власть до последнего 
цепляются откровенно не-
способные деятели. 

Обозреватель

Запуск производства сол-
нечных панелей «Хевел» (в 
переводе с чувашского – 
солнце) в Новочебоксарске 
вновь откладывается.

Сначала завод по произ-
водству солнечных модулей 
планировал начать произ-
водить их в конце 2011 года, 
а на проектную мощность 
выйти уже в первом кварта-
ле 2012-го. По крайней мере, 
так утверждал сам глава ре-
спублики Михаил Игнатьев. 
Затем срок пуска отклады-
вали, кажется, пару раз и 
остановились на июне 2013 
года. Теперь уже речь идет о 
1 июля плюс еще 2-3 месяца 
«для получения необходи-
мой технической докумен-

тации». После чего уже 1 
ноября планируется рабочая 
эксплуатация.

Между тем аналитики еще 
в 2009 году, когда был подпи-
сан соответствующий мемо-
рандум, к проекту компании 
«Хевел» (СП госкомпании 
«РОСНАНО» и Группы ком-
паний «Ренова») отнеслись 
скептически. Причин для 
этого было несколько. Глав-
ные – переизбыток аналогич-
ной продукции на мировом 
рынке и заведомо отсталая 
технология, соответственно, 
неконкурентные параметры 
новочебоксарских солнеч-
ных модулей. Но зачинатели 
дела упорно доказывали, что 
все в порядке, рынок для бу-
дущей продукции уже обе-

спечен, а технология будет 
улучшена на ходу. И «осваи-
вали» «миллиарды». Напом-
ним, общий объем инвести-
ций в проект составляет 20,1 
млрд рублей. (Доля госком-
пании «РОСНАНО» в устав-
ном капитале ООО «Хевел» 
- 49, группы компаний «Рено-
ва» - 51%).

Интересное мнение. Неко-
торые аналитики считают, что 
если даже предприятие «Хе-
вел» запустят, оно не сможет 
работать без постоянных суб-
сидий государства. Тем вре-
менем подошла пора распла-
чиваться по кредитам. И тут 
появилась информация, что 
«РОСНАНО» намерено взять 
у Внешэкономбанка кредит 
на 13,7 млрд. рублей для за-

мещения прежнего. Между 
тем Внешэкономбанк сооб-
щил, что повысит ставку по 
кредиту с 5 до 11 процентов. 
Сопоставив все факты, ряд 
аналитиков пришли к выводу, 
что это смахивает на попытку 
выйти из ставшего непопу-
лярным проекта.

А собирались ли на «Хеве-
ле» вообще производить сол-
нечные модули? – возникает 

вопрос. И почему руковод-
ство республики так рьяно 
защищает проект? Ясно же, 
обещание предприятия соз-
дать 300 рабочих мест, чем 
постоянно козыряют высоко-
поставленные руководители, 
в 120-тысячном Новочебок-
сарске мало что изменит. 

Ответы на эти вопросы с 
каждым днем становятся оче-
видней.

Взойдет ли «солнце»  
над Новочебоксарском?

Если у нынешних руководителей 
республики есть хоть капля 

ответственности перед 
народом, они должны добровольно 

сложить свои полномочия.
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4 жилкомхоз

Жилкомхоз:  
театральное воплощение

Анекдот 
Добрый день, уважаемые жильцы нашего 

микрорайона! Вы дозвонились в приемную 
управляющей компании, с вами говорит 
автоответчик. Оставьте всякие надежды 

после звукового сигнала...

Начало на 1 стр.

Экспромт
Напомним, созданная при 

Госсовете рабочая группа, в 
чьи задачи входит выявление 
проблем ЖКХ и выработка 
мер для их решения, запла-
нировала провести встречи с 
председателями советов мно-
гоквартирных домов во всех 
районах города. Это требует-
ся для детального изучения 
ситуации – чтобы знать, над 
чем работать. Первая встреча 
прошла в Калининском райо-
не Чебоксар. Была она очень 
бурной, со всеми сопутствую-
щими такому мероприятию 
элементами: полный зал, эмо-
ции через край, «неудобных» 
не пускали бдительные «кон-
тролеры», они попытались не 
пропустить даже Тамару Ма-
наеву, заместителя председа-
теля Союза собственников и 
нанимателей жилья и – самое 
главное – представляющую 
в рабочей группе интере-
сы чебоксарцев. То есть все 
соответствовало текущему 
«жилищно-коммунальному 
моменту», вызывающему 
огромное недовольство горо-
жан, о котором можно судить 
хотя бы по еженедельным (по 
пятницам) собраниям по теме 
ЖКХ, проходящим в обще-
ственной приемной депутата 
Госдумы Анатолия Аксакова.

Вслед за собранием в Кали-
нинском районе должны были 
пройти аналогичные меро-
приятия в Московском, затем 
в Ленинском. И они действи-
тельно прошли. И показали, 
что жилищно-коммунальные 
проблемы существуют только 
в Калининском районе горо-
да. 

Показательные 
выступления

На «спектакле» в Москов-
ском районе все было в рам-
ках заданного городской 
властью регламента. При-
сутствующие, затаив дыха-
ние, минут сорок слушали 
монолог небезызвестной 
госпожи Лясиной, руководи-
теля управляющей компании 
«Вертикаль» и члена Обще-
ственной палаты Чувашии. 
Говорила она о том, как хоро-
шо работает ее организация и 
как довольны ее деятельно-
стью жильцы. Участвовали в 
мероприятии почему-то толь-
ко представители тех домов, 
которые обслуживает ООО 
«Вертикаль». Были и высокие 
гости: представители админи-
страции города, заместитель 
руководителя Государствен-
ной службы по конкурентной 
политике и тарифам Роза Ле-
бедева, по непонятным при-

чинам не почтившая своим 
присутствием собрание в Ка-
лининском районе, главный 
государственный жилищный 
инспектор Чувашии Иван Ни-
китин. Ну и, конечно же, сами 
члены рабочей группы во гла-
ве с председателем Комитета 
Госсовета по экономической 
политике, агропромышлен-
ному комплексу и экологии 
Олегом Мешковым.

Недовольных в зале не 
было, видимо, в Москов-
ском районе – настоящий 
жи лищно-коммуна льный 
рай. Никто не вспомнил, что 
«Вертикаль», в нарушение 
Жилищного кодекса РФ, уста-
навливала тарифы на ремонт 
и содержание жилья по свое-
му усмотрению. Публика, вы-
слушав Лясину, выразила ей 
благодарность за проделан-
ную работу и предложила по-
полнить список домов, нахо-
дящихся на обслуживании  в 
компании «Вертикаль». А ког-
да представительница Союза 
собственников и нанимателей 
жилья спросила, оплачивает 
ли УК работу председателей 
советов домов, присутствую-
щие, возмутившись, ответили, 
что за так работать никто не 
будет. Стало ясно, кого собра-
ли на эту встречу. Представи-
телей других управляющих 
компаний и председателей 
советов домов, находящихся 
у них на обслуживании, в зале 
замечено не было.

Единственное, что заинте-
ресовало присутствующих, 
это сбор подписей за рас-
торжение договора аренды с 
ООО «Коммунальные техно-
логии», о котором рассказал 
депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков. Они сказали, 
что придут в общественную 
приемную депутата Госдумы 
РФ Анатолия Аксакова, чтобы 
поставить свои подписи.

Показательные 
выступления-2

Похожее «произведение 
сценического искусства» про-
шло и в Ленинском районе, 
где в повестку дня был вклю-
чен вопрос о взаимоотноше-
ниях управляющих компаний 
и жильцов многоквартир-
ных домов. Управляющие 
компании присутствовали в 
лице директора ООО «Ново-
южный» Герольда Шатилова 

(в недалеком прошлом - на-
чальник управления ЖКХ и 
энергетики администрации 
Чебоксар). Господин Шати-
лов отчитался о деятельно-
сти своей организации перед 
членами рабочей группы, 
представителями админи-
страции города, главным гос-
жилинспектором, заместите-
лем руководителя службы по 
тарифам и жильцами домов, 
которые обслуживает ООО 
«Новоюжный». Слова для 
выступления гражданам не 
дали, позволили лишь зада-
вать докладчику вопросы.

Да и чего говорить-то? Пре-
тензий к управляющей ком-
пании нет, жильцы только 
хвалили ее и благодарили за 
отличную работу, в которую 
входит и повышение с 1 июля 
без согласия жильцов тари-
фов на содержание жилья и 
текущий ремонт.

Не верю!
Словом, встречи в двух 

других районах города про-
шли спокойно, в привычном 
для властей формате - собра-
лись, поговорили о том, как 

все хорошо, и разошлись. А 
что тогда за люди приходят в 
приемную депутата Аксакова, 
в Союз собственников и нани-
мателей жилья? Ведь туда об-
ращаются жители не только 
новоюжного - всех районов 
города, и все они до предела 
возмущены тем состоянием 
ЖКХ, которое давно уже на-
зывают не иначе как грабеж, 
обман, беспредел. Уже самые 
высокие чиновники страны 
признали, что надо что-то 
делать. А у нас все хорошо. 
К нам надо ехать за опытом. 
Мы – пилотные. У нас толь-
ко в одном районе имеют-

ся жилищно-коммунальные 
проблемы. И все это - заслуга 
власти, которая срежиссиро-
вала жилкомрай в двух райо-
нах заблаговременно. Потому 
что власти нужна прекрасная 
картинка, вызывающая уми-
ление: ах, ах, ах, как это вы 
так хорошо работаете! Вот 
такое раздвоение «жилищно-
коммунальной личности», 
замалчивание проблем, ко-
торых, судя по двум послед-
ним собраниям с участием 
рабочей группы, как бы и нет. 
А если нет – то и решать не 
надо, потому что нечего. По-
лучается, власть, по крайней 
мере городская, не заинтере-
сована в решении жилищно-
коммунальных проблем? Кто-
то умный сказал: если грязи 
на черном не видно, это еще 
не значит, что ее нет.

Кому нужна была вся эта 
антимония? Как тогда мож-
но разобраться в жилищно-
коммунальной головоломке? 
Управляющие компании соз-
даются, банкротятся, меняют 
владельцев, ответственные за 
сферу ЖКХ чиновники назна-
чаются и увольняются, потом 
становятся руководителями 
УК, тарифы и плата за услуги 
растут, качество ухудшается... 
Похоже, кого-то такая ситуа-
ция сильно устраивает. Но она 
не устраивает потребителей 
услуг ЖКХ, однако их мнение 
никого не интересует.

Власть говорит: мы стара-
емся, чтобы жить стало лучше, 

стараемся навести порядок 
в ЖКХ. После таких «спекта-
клей» потребители услуг ЖКХ 
могут сказать только одно: 
«Не верю!». Простите за изби-
тую цитату.

***
Подобные собрания наво-

дят на воспоминания о том, 
как у нас выбирались пред-
седатели советов многоквар-
тирных домов – примерно так 
же, как и несколько лет назад 
управляющие компании, ко-
торые вдруг стали выбран-
ными без выбора, что в свое 
время выявила Контрольно-
счетная палата Чувашии в 
ходе своих проверок. И вот 
когда в прошлом году пришло 
время выбирать председате-
лей советов домов, картина, 
вероятно, повторилась - там, 
где горожане в силу своей не-
осведомленности или пассив-
ности остались в стороне от 
важного дела, подсуетились 
активные и дружащие с город-
ской властью руководители 
УК. «Друзья» сделали предсе-
дателями тех жильцов, кото-
рые будут послушно вставать 
на их сторону, что и подтвер-
дили собрания в Московском 
и Ленинском районах. Сде-
лано это не спонтанно, здесь 
все продумано: такая дружба 
очень пригодится власти во 
время выборов, когда при-
кормленные едрокомиссары 
будут следить за тем, чтобы 
предвыборная агитация шла 
«как надо».

Вдогонку
На заседании президиума 

Госсовета Чувашии обсуж-
дался вопрос взаимоотно-
шений жильцов, городской 
власти и ООО «Коммуналь-
ные технологии». 

Когда Олег Мешков сооб-
щил о сборе подписей за рас-
торжение договора аренды 
с ООО «Коммунальные тех-
нологии», большинство 
членов президиума выска-
зались за начало процеду-
ры его расторжения. Лишь 
депутаты Мифтахутди-
нов и Малов считают, что 
тут нужно проявить пре-
дельную осторожность: не 
нанести бы серьезный урон 
жителям Чебоксар и Ново-
чебоксарска. 

Союз собственников 
и нанимателей 

жилья проводит 
консультации по 

вопросам ЖКХ  
по пятницам в 10.00.

Пр. 9-й Пятилетки, 
дом 2, корп. 3, офис 6

НАПОМИНАЕМ:  
поставить подпись  

под обращением  
к депутатам  

и чиновникам за 
расторжение  

договора аренды  
с ООО «Коммунальные 

технологии» можно  
в общественной 

приемной депутата 
Госдумы РФ Анатолия 

Аксакова по адресу: 
проспект 9-й 

Пятилетки, дом 2, 
корпус 3, офис 6.

фото: mygorod48.ru
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Игорь Моляков прошел 
вместе с жильцами по до-
мам, чтобы своими глазами 
посмотреть на причины пре-
тензий. Вот что он увидел.

Дом 11 микрорайона 
«Стрелка» - общежитие. Ска-
зать, что здание находится в 
ужасном состоянии, -  ничего 
не сказать: здесь 20 лет не 
было капитального ремонта.

У двух подъездов дома 12 
должны были поменять вход-
ные двери. Однако сделали 
это, похоже, только на бума-
ге. В доме протекает крыша, 
в подвале стоит вода, трубы 
проржавели. В доме 8 тоже 
течет крыша, в подвале стоит 
вода. В помещениях сырость, 
на дверных косяках и стенах 
- трещины.

На первом этаже дома 36 
находится пекарня. Жильцы 
жалуются на неприятный за-
пах, который оттуда исходит. 
Они категорически против 
того, чтобы такой объект раз-
мещался в жилом доме. Да и 
согласия у горожан никто не 

спрашивал, собрание по это-
му поводу не проводилось.

А дом 23 микрорайона 
«Стрелка» был сдан в эксплу-
атацию 43 года назад. У зда-
ния нет отмостки, вода течет 
в подвал. Пол здесь деревян-
ный, дом оседает. Подъезды 
требуют ремонта. В одной 
из квартир на первом этаже 

покосились дверные косяки, 
все стены в трещинах.

По всей России – неот-
ремонтированные дома и 
ушедшие неизвестно куда 
заплаченные жильцами 
деньги. Ежемесячно потре-
бители услуг платят и за то, 
что управляющие компании 
считают услугами, а жиль-

Несколько городских «горячих 
точек» начали оживать к весне. 
Речь идет об объектах застройки, 
против которой протестуют го-
рожане, около чьих домов стро-
ители пытаются возвести ком-
мерческое жилье. И это понятно: 
застройщик получит прибыль, а 
горожане – головную боль, вы-
званную некомфортным прожи-
ванием.

Одна из таких точек находится в 
Московском районе Чебоксар – на 
улицах Афанасьева и Красина, где 
застройкой собирается заниматься 
печально известное ООО «Ютон», 
знаменитое строительством жилых 
домов в Новом селе. Что тогда в Но-
вом селе, что сейчас на Афанасьева-
Красина интрига закручивается 
вокруг зоны, обозначенной в Гене-
ральном плане города не так, как 
хотелось бы застройщику. Сейчас, 
например, зона, на которой «Ютон» 
жаждет возвести комплекс «Синяя 
птица», имеет обозначение «О-3». 
На звучном названии комплекса 
хочется остановиться особо. Синяя 
птица – символ счастья, пришел 

этот символ к нам из Германии. Го-
няться за синей  птицей - значит ис-
кать счастья. Однако в Европе, как и 
в Чебоксарах, по-настоящему синих 
птиц нет, и поймать такую птаху по 
меньшей мере трудно. Вот и Метер-
линк рассказал в своей пьесе, как 
Тильтиль и Митиль ушли искать «си-
нюю птицу», но вернулись без нее: 
самым синим из всех птиц оказался 
скворец, живущий у них в избушке. 
Сказка – ложь, да в ней намек, веро-
ятно.

Так вот, земельный участок, полу-
ченный «Ютоном» под «Синюю птицу», 
обозначен в Генплане как «О-3» и яв-
ляется зоной общественно-деловой 
активности вблизи транспортных 
магистралей. Строительство много-
этажных домов там запрещается. И 
вот тут почему-то все говорят: значит, 
зону нужно срочно менять. Ну поче-
му сразу менять? Почему сразу зону? 
Почему не запретить строительство 
многоэтажных домов там, где оно не 
предусмотрено Генпланом?

Потому что принято считать, что 
мы живем в правовом государстве, и 
подобные вопросы у нас решаются с 
назначением общественных слуша-

ний, на которые в сентябре прошлого 
года, кроме горожан, пришел неиз-
вестно кто. Чебоксарцам показалось 
даже, будто это были работники само-
го «Ютона».

Есть еще один серьезный факт. 
Прежде чем начать возводить эту 
самую «Синюю птицу», необходи-
мо получить заключение от ОАО 
«Чувашский государственный ин-
ститут инженерно-технических из-
ысканий». А официальная позиция 
«ЧувашГИИЗа» заключается в том, 
что на данный момент высказаться 
относительно возможности возве-
дения комплекса нельзя. Не решен 
вопрос с границей безопасной за-
стройки, точное определение ко-
торой возможно только после про-
ведения инженерно-геологических 
изысканий (бурение скважин, ла-
бораторные исследования, геотех-
нические расчеты). Проще говоря, 
заключения о том, безопасно стро-
ительство многоэтажных домов в 
районе улицы Афанасьева или нет, 
пока не существует.

Об этом сотрудники регионально-
го отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ рассказали на встрече с го-

рожанами, протестующими против 
застройки. 

Напомним, противостояние жиль-
цов и коммерсантов длится уже бо-
лее полутора лет. Благодаря усилиям 
жителей улиц Афанасьева и Красина 
и участию в этой коллизии справо-
россов уплотнительная застройка, 
которая должна была начаться год с 
лишним назад, до сих пор не ведет-
ся. Против ООО «Ютон» в Арбитраж-
ном суде выступил Чебоксарский 
завод строительных материалов. К 
нему присоединился гаражный коо-
ператив «Волга». Судебные разбира-
тельства продолжаются, а жильцы 
собирают подписи против внесения 
изменений в зонирование.

А застройщику, похоже, придется 
вносить изменения в дивное назва-
ние жилого комплекса… Может быть, 
«Птица киви» подойдет? Она хоть ле-
тать не умеет.

Противостояние

рабочий визит

Птица киви завтрашнего дня проходит мимо?

Нет конкуренции –  
нет качества

Между тем
Чувашская Республика попала в число субъектов РФ, 

которым Фонд содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства приостановил предоставление 
финансовой поддержки по двум программам: капитального 
ремонта многоквартирных домов и переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилищного фонда. Сделано это было 
после анализа отчетов о ходе реализации региональных 
адресных программ.

Чувашия исправит нарушения, выявленные Фондом, гово-
рят в Минстрое. И добавляют, что сделано это будет максимум 
через месяц. Затем республика вновь подаст заявку, и Фонд, 
видимо, возобновит финансирование. Время пошло!

В Алатыре, как и в Ибресях, одна управляющая компания, поэтому возмож-
ности выбора лучшей коммунальной доли у горожан нет. А где нет выбора, там 
нет конкуренции, следовательно, отсутствует и надлежащее качество услуг. 
Но теперь все претензии алатырцев по поводу жилищно-коммунального 
обслуживания известны депутату Госсовета Чувашии Игорю Молякову и за-
местителю председателя Союза собственников и нанимателей жилья Тамаре 
Манаевой, которые побывали в Алатыре с рабочим визитом и встретились с 
жителями микрорайона «Стрелка». Им пришлось выслушать много жалоб на 
единственную управляющую компанию ООО «Управление ЖКХ».

цы эти самые услуги кроют 
ненормативной лексикой. 
Власть говорит: сами вино-
ваты – не знаете жилищного 
законодательства. А знают ли 
его управляющие компании, 
не выполняющие порой эле-
ментарных требований? 

Тамара Манаева при-
везла алатырцам все не-
обходимые документы, 
разъяснила гражданам их 
права и предложила соз-
дать в городе местное от-

деление Союза собственни-
ков и нанимателей жилья. 
Эта организация поможет 
жителям Алатыря решать 
вопросы ЖКХ и разбирать-
ся в конфликтах с управля-
ющей компанией.

Игорь Моляков направил 
запросы по всем проблемам 
жильцов в соответствующие 
инстанции. Об ответах на 
них депутат расскажет жите-
лям Алатыря на следующей 
встрече.
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Некомпетентное согласие
Мнение

С возмущением смотрела и слуша-
ла я, как во время визита в ре-

спублику министра здравоохранения 
России Вероники Скворцовой и после 
него министр здравоохранения и со-
циального развития Чувашии Алла Са-
мойлова и сам глава Михаил Игнатьев 
хвалились успехами в медицине. Вряд 
ли они не знают реальной ситуации. 
Ведь, кажется, глава как-то даже посе-
тил какую-то районную поликлинику. 
А министр Самойлова просто обязана 
знать, что творится в ее ведомстве. Но 
их слова отличаются от действительно-
сти как небо от земли.

Взять нашу центральную районную 
поликлинику. После того, как позакры-
вали участковые больницы и ФАПы, 
наплыв больных туда стал неимовер-
ный. Правда, в коридорах, может, и нет 
столпотворения, хотя народу много. 
Это потому, что теперь на прием запи-
сываются по Интернету. Но что толку 
от этого нововведения, которым гор-
дятся чиновники, если к терапевту, на-

пример, можно записываться лишь на 
месяц вперед? К гинекологу вообще 
не достать талонов. Трудно попасть к 
окулисту. Сама к ним не ходила, но го-
ворят, такая же ситуация и с другими 
специалистами. И это улучшение ме-
дицинского обслуживания? Я уже не 
говорю о платности лечения, что тоже 
известно всем. Глава с министром хоть 
представляют, что может произойти с 
больными за месяц? И как они только 
смеют, не моргнув глазом, врать нам 
так нагло о каких-то улучшениях? Да 
еще радио, телевидение, газеты пере-
дают их слова с утра до ночи. Ведь мы, 
простые люди, видим, что происходит 
на самом деле. Не только видим – ис-
пытываем на своей шкуре. Креста на 
них нет, вот что я вам скажу.

Извините, коли написала грубовато. 
Только накипело от бесконечных похо-
дов в эту показательную поликлинику.  

З. М.,  
Чебоксарский район

Читаю в вашей газете материал 
«Записки инвалида» и наслаж-

даюсь. Нет, не проблемами, о кото-
рых в нем говорится, а тем, что хоть 
кто-то решил о них написать. Вот и 
я надумала черкнуть вам пару строк 
после разговора с подругой. 

Она мне по телефону заявила: 
«Слушай, почему мы, когда прихо-
дим в больницу, надеваем бахилы, а 
врачи, приходя к нам домой, этого 
не делают?». И рассказала, как приш-
ли к ее 80-летней маме врачи - по-
сетили в рамках диспансеризации. 
Почему-то все сейчас говорят, что 
это - для галочки, но речь не о том. 
Зашли, значит, в дом и прямым хо-
дом в комнату. Само собой, никто не 
разулся. Сейчас и в городе грязно, а 
в сельской местности, где живет моя 
подруга, вообще по уши. После того, 
как «диспансеризация» удалилась, 
пришлось срочно мыть пол. Нет, под-
руга и мама не в претензии, но они (и 
я тоже) не понимают одной простой 

вещи. Вот мы, придя в больницу, по-
купаем бахилы и ходим там в них. И 
это нормально. Также нормально и 
то, что врачи, приходя к пациенту, 
в каждом доме, в каждой квартире 
разуваться не будут. Но почему бы 
им не надевать те же самые бахилы, 
чтобы не пачкать пол? Да ведь не 
только в грязи дело, можно и заразу 
какую-нибудь на обуви принести. 
У нас, например, недавно серьезно 
болел кот, который не выходит на 
улицу. Это было инфекционное за-
болевание. Откуда бы ему взяться, 
если кот улицы в жизни не видел? 
Ветеринар сказал, что инфекцию, 
скорее всего, занесли в квартиру на 
обуви. Нет, не врачи, мы сами. Кстати, 
о ветеринарах. Есть в городе удиви-
тельный доктор! Придя к хвостатому 
пациенту, она снимает обувь, моет 
руки и надевает белый халат.

Вероника Мельникова,  
Чебоксары

Хороший вопрос Креста на них нет

Да, вопрос справедли-
вый: до какой еще? Од-

нако этот этап медицинской 
бюрократии имеет законное 
основание – о нем прописано 
в ФЗ № 323:

«Статья 20. Информирован-
ное добровольное согласие 
на медицинское вмешатель-
ство и на отказ от медицин-
ского вмешательства

1. Необходимым пред-
варительным условием ме-
дицинского вмешательства 
является дача информиро-
ванного добровольного со-
гласия гражданина или его 
законного представителя на 
медицинское вмешательство 
на основании предостав-
ленной медицинским работ-
ником в доступной форме 
полной информации о целях, 
методах оказания медицин-
ской помощи, связанном с 
ними риске, возможных вари-
антах медицинского вмеша-
тельства, о его последствиях, 
а также о предполагаемых 
результатах оказания меди-
цинской помощи».

Часть врачей информи-
рованное доброволь-

ное согласие (ИДС) считает 
способом защитить врача, 

часть – защитить и врача, и 
пациента. Но все сходятся во 
мнении, что и для врача, и 
для пациента это излишняя, 
но любимая чиновниками 
бюрократия. И внедрена она 
во взаимоотношения врача 
и пациента в 2012 году упо-
мянутым законом. Одно из 
обоснований нововведения 
такое: в связи с тем, что вме-
шательство в организм яв-
ляется видом нарушения не-
прикосновенности личности, 
нарушением, потенциально 
способным значимо изме-
нять (в любую сторону) пара-
метры внутренней безопас-
ности человека, оно может 
осуществляться только после 
его информированного осо-
знанного и добровольного 
на то разрешения. Вот как за-
гнули – под лечение подвели 
вмешательство в организм, 
нарушающее неприкосно-
венность личности. На деле 
все гораздо сложнее – ме-
дицина постепенно отказы-
вается от взаимоотношений 
между врачом и пациентом, 
основанных на принципе па-
тернализма. Этот принцип 
использовался в профессио-
нальной врачебной этике 
абсолютным признанием бо-

лее 20 столетий, и суть его за-
ключается в значении слова 
pater – отец, когда врач был 
больному как отец, состра-
дал и помогал ему. Принцип 
этот основан на морально-
нравственном отношении 
врача к больному. Но вот при-
шло время смены принципов, 
ценностей и многого другого, 
и теперь отношения «врач-
пациент» становятся совер-
шенно иными. Роль врача 
также становится иной: после 
введения ИДС он консультант 
или советчик, компетентный 
эксперт. И если мнение па-
циента не совпадает с объ-
ективными медицинскими 
данными, врач должен отда-
вать предпочтение мнению и 
решению пациента.

Но как пациент, не профес-
сионал и даже не любитель, 
а просто безграмотный в ме-
дицине человек, может иметь 
какое-то собственное мне-
ние? Его информированное 
и добровольное согласие по 
своей сути является согласи-
ем некомпетентным. Однако 
при всей своей некомпетент-
ности человек должен ста-
вить подпись в ИДС. Правда, 
в идеале врач ему все разъ-
ясняет, и только потом боль-
ной принимает решение. В то 
же время никто, кроме врача, 
не знает, какое лечение боль-
ше подходит больному, какое 
принесет лучший эффект. 

Есть у ИДС и другая сто-
рона. Расписываясь, 

пациент часть ответственно-
сти за лечение берет на себя 
самого, некомпетентного, 
непрофессионального, не 
понимающего большинство 
медицинских терминов. Зато 
расписаться он способен, вот 
и расписывается, что дает 
правовую защищенность 
врачу, не застрахованному от 

врачебных ошибок. Но ведь 
врачебная ошибка практиче-
ски не имеет определения и 
всегда квалифицируется как 
«ненаказуемое добросовест-
ное заблуждение», правда, 
при условии, что отсутствуют 
небрежность и халатность. 
Так чего же бояться и зачем 
тогда нужно ИДС? Это имеет 
значение в судебных спо-
рах. Если ИДС подписано 
не было, то пациент, в силу 
обстоятельств ставший ист-
цом, будет доказывать связь 
между лечением и наступив-
шим вредом. Если же ИДС 
подписано, придется дока-
зывать недостаточность, не-
качественность, неполноту 
информации. То есть прин-
цип информированного со-
гласия в полной мере не 
обеспечивает правовую за-
щищенность больного. А за-
щищает он его, например, от 
экспериментальных намере-
ний доктора. Получается, что 
информированное согласие 
обеспечивает правовую за-
щищенность врача и суще-
ственно ослабляет правовые 
позиции пациента.

Кроме того, отношения 
врача и пациента становятся 
в какой-то степени рыноч-
ными. И раз платные меди-
цинские услуги у нас теперь 
в законе, то врач продает, а 

больной покупает его услу-
гу. У нас везде теперь купля-
продажа. Услуг ЖКХ, напри-
мер, мы напокупались уже, 
как говорится, до тех пор.

Внедрение ИДС задума-
но не республиканским 

Минздравом, это федераль-
ная затея. Да не только феде-
ральная, во всем мире при-
сутствует такая тенденция. И 
мы, как всегда, стремимся не 
ударить в грязь лицом перед 
«европами» и «америками», 
забывая, что нашей стране 
более подходит принцип па-
тернализма в медицине. По 
крайней мере, и этот прин-
цип, и правовой могли бы 
сосуществовать, не мешая 
друг другу, поскольку они 
совершенно разные: основа 
патернализма – морально-
этические отношения, ин-
формированного согласия – 
правовые.

Доживем – увидим, к чему 
это приведет. Тем временем 
чиновничьи «инновации» 
переживают пору расцвета, 
поэтому можно только дога-
дываться, до каких еще «вы-
сот» может дойти бюрократи-
ческая мысль.

ИЗ ПОЧТы
Недавно пришлось мне вызывать «скорую». Приехали 

быстро, минут через пятнадцать. Помогли, претензий 
нет. Но вот что удивило. Первым делом меня попросили 
подписать какой-то документ. Я подписала. Мне было 
очень плохо, и я не прочитала, что подписываю. Спро-
сила, что это за бумага. Мне ответили – это согласие 
на осмотр. Потом выяснила, что такое согласие под-
писывается теперь в любых случаях – хоть «скорая» к 
тебе приехала, хоть ты сам к врачу пришел. Когда сам 
пришел – понятно, экстренная помощь не требуется. 
А если человеку плохо и срочно нужно оказать помощь? 
До какой еще бюрократии додумаются чиновники от 
медицины?

Ольга Михайлова, Чебоксары
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7здравоохранение
такая жизнь

Продолжение.  
Начало в №№ 4, 5.

Короче говоря, из трех 
визитов в офис семейного 
врача два непременно закан-
чиваются в поликлинике. К 
тому же в новом офисе нет ни 
одного врача-непенсионера. 
Я, конечно, не против ветера-
нов, у них и опыта побольше, 
и категория повыше. Но… 
Как говорил незабвенный Га-
рик Губерман:  «Всему на све-
те есть предел, поблек  фасад, 
повылезли стропила…»

Вот последний случай. 
Кровь на анализ можно сдать 
в семейном офисе, прием с 7 
до 8 часов утра. Пришел, за-
нял очередь. Через 15 минут 
вышла сестра и объявила, что 
у нее осталось только шесть 
пробирок и обслужит она, со-
ответственно, только шесте-
рых, а может, и меньше, если 
у кого-то более сложный ана-
лиз. Сложившуюся ситуацию 
можете представить сами: на-
род в очереди в основном по-
жилой и в основном женско-
го пола. Я оказался седьмым... 
На следующий день пошел в 
основной офис, но меня там 
не приняли - мол, направле-
ние у вас не сюда, а туда, а 
это не одно и то же. Кровь-то, 
конечно, я сдал, а вот насчет 
удобств… Перефразируя 
Булата Окуджаву, скажу, что 
пробирок вечно у нас не хва-
тает на всех…Он-то, правда, в 
песне про пряники пел.

Не надо быть семи пядей 
во лбу, чтобы понять про-
стой мотив объединения 
двух больниц: ни располо-
женность, ни повышение 
качества здесь ни при чем. 
Ларчик отрывается просто, и 
об этом в заметке говорится 
открытым текстом. Цитирую: 
«Реорганизация позволит со-
кратить порядка 50 должно-
стей и сэкономить около 2,5 
млн рублей год». Например, 
в БСМП ликвидируют, вер-
нее, «выведут за ее пределы» 
аптеку. Удобнее будет кли-
ентам? Безусловно, считают 
в Минздравсоцразвития. К 
тому же непонятно, кто хозя-
ин этой аптеки. Если «Фарма-
ция», то почему не слышен го-
лос господина Филимонова? 

Схема экономии
Экономить, конечно, надо, 

кто бы сомневался. Денег в 
больницах катастрофически 
не хватает, сотрудники кое-
что на свои средства приоб-
ретают. Не верите? Делали 
мне недавно рентгеновский 
снимок, за результатом было 
велено прийти на следующий 
день. Прихожу, все готово. Со-
трудница находит снимок, к 
нему канцелярской скрепкой 
пришпилена бумажка с за-
ключением врача. Затем сни-
мает скрепку и в таком виде 
протягивает мне все это хо-
зяйство. На мою изумленную 
реплику, что я могу потерять 
бумажку по дороге, говорит, 
что покупает скрепки на свои 
деньги. Дела, однако. Благо 

кабинет главврача рядом ока-
зался, и секретарша любезно 
одарила меня скрепочкой, у 
нее они, поди, на бюджетные 
средства  куплены. Так что 
экономия – дело полезное и 
нужное. Только вот, конечно, 
не таким способом, который 
я углядел в одном из кабине-
тов клиники. Стол там у вра-
ча стоял, приличный вполне, 
добротный, только надпись 
на нем несколько смущала. 
Белой краской огромными 
буквами было намалевано: № 
такой-то, списан в 2000 году. 
Задумался я. Во-первых, на-
верное, не изменилось пра-
вило советских времен, из 
которого следовало, что все 
списанное имущество долж-
но уничтожаться по акту и 
в присутствии специальной 
комиссии. Во-вторых, где-то 
уже более 10 лет стоит, на-
верное, новый стол взамен 
списанного, может, даже и 
не в клинике. Это я к вопросу 
об экономии. И как некстати 
попалось мне недавнее со-
общение РИА НОВОСТИ, в 
котором говорится: «Ленин-
ский районный суд Чебоксар 
приступил к рассмотрению 
уголовного дела в отношении 
заместителя министра здра-
воохранения и социального 
развития Чувашии  Надеж-
ды Осиповой, обвиняемой в 
злоупотреблении полномо-
чиями при закупке томогра-
фов, сообщила  прокуратура 
Чувашии. Вместе с ней обви-
няемой по уголовному делу 
проходит начальник отдела 
материально-ресурсного 
обеспечения управления 
развития медицинской и 
социальной помощи Мин- 
здравсоцразвития Чувашии  
Наталия Полетаева. В ре-
зультате этого неэффективно 
использованы средства фе-
дерального бюджета при раз-
мещении заказов на поставку 
товаров для государственных 
и муниципальных нужд. Бюд-
жетам РФ и Чувашской Ре-
спублики причинен ущерб на 
общую сумму свыше 240 мил-
лионов рублей,  говорится 
в сообщении прокуратуры». 
Видимо, многомиллионные 
суммы финансовых потоков 
настолько привлекательны, 
что нет никаких сил у чинов-
ников, чтобы удержаться от 
выстраивания различных 

схем, способных немалую 
часть бюджетных средств на-
править на удовлетворение 
все более возрастающих лич-
ных потребностей. Кстати, не-
давно в Ленинском районном 
суде начался  процесс по это-
му делу. Подождем – увидим.

Вот ведь оно как. Эконо-
мия в 2,5 млн рублей и в те-
чение года, а ущерб почти в 
сто раз больше и одним рос-
черком пера. Про такое в на-
роде говорят: обожглись на 
молоке – дуют на воду. А что 
касается объединения двух 
больниц, все-таки неплохо бы 
поинтересоваться мнением 
горожан, провести малень-
кий такой референдум. Да и, 
по-моему, процедуру обще-
ственных слушаний пока ни-
кто не отменял, хотя такие 
попытки и предпринимаются.

P.S. Недавно в печати 
вновь появилось сообщение 
об объединении двух боль-
ниц. Но кроме голословного 
утверждения министра, что 
«пациенты должны только  
выиграть, поскольку повы-
сится качество медицинской 
помощи», никаких реальных 
аргументов приведено не 
было. А здесь надо бы поду-
мать о том, что объединение 
давно сформировавшихся 
подразделений – процесс 
довольно болезненный и 
затронет не одну человече-
скую судьбу. Впрочем, кому 
как не Минздравсоцразви-
тия знать об этом, поди, до 
сих пор не улеглись страсти 
по поводу объединения двух 
министерств в одно. Думаю, 
недалек тот день, когда гря-
дет разъединение, Москва 
пример показала. Вот так и 
живем: объединяемся – разъ-
единяемся, как чиновникам 
удобнее. Потом скажут, что 
качество жизни у населения 
заметно улучшилось. Сколь-
ко раз мы это проходили!

Про клизму,  
тампон и др.

Однако продолжу свое по-
вествование. Вот еще одна 
проблема. Случилось так, что 
я записался в больнице № 5 на 
ультразвуковое исследова-
ние (УЗИ). Дали квиточек, где 
было изложено, как к этому 
мероприятию подготовиться. 

Среди прочего необходимо 
за час до него очистить ки-
шечник, проще говоря, изви-
ните, сделать клизму. Ничего 
страшного, дело житейское. 
Однако закрались в меня со-
мнения, и чтобы их развеять, 
я обратился к дежурному 
администратору – спросил, 
можно ли в поликлинике за 
час до исследования сделать 
вышеупомянутую процеду-
ру. Ответ меня обескуражил: 
такой услуги у нас нет, ласко-
во сказала администратор. 
И где произвести оную, она 
не знает. Правда, видя мою 
расстроенную физиономию, 
добавила еще ласковее: «Не 
вы первый с такой прось-
бой обращаетесь». Вот вам и 
дело житейское. Может, оно 
и мелкое, но теперь я так не 
думаю. Решил по поводу это-
го мелкого дела пообщаться с 
главным врачом. Елена Евгра-
фьевна оказалась на месте, 
однако была чрезвычайно за-
нята, проводила совещание 
со своими заместителями. На-
верное, обсуждали неотлож-
ные задачи по улучшению 
медицинского обслуживания 
вверенного ей электората в 
свете указаний нового феде-
рального министра здраво-
охранения Вероники Сквор-
цовой.

Раз уж решил я множить 
примеры, то остановиться 
трудно. Как пел Владимир Вы-
соцкий, «если  я чего решил, 
то выпью обязательно…» 
Итак...

В регистратуре поликли-
ники по утрам полно клиен-
тов, окошек там три, но все 
одновременно они работают 
редко. Иногда регистраторы 
заставляют оформить заявле-
ние по поводу персональных 
данных или чтобы прикре-
пили меня к такому-то врачу, 
или еще что-то придумает 
вышестоящая медицинская 
бюрократия. Для чего эти 
бумажки, внятно объяснить 
никто не может. Например, 
когда я оформлял заявле-
ние на санаторно-курортное 
лечение, выяснилось, что 
требуется заключение врача-
уролога. Почему именно его, 
а не, скажем, стоматолога, 
или – тьфу-тьфу – психиатра, 
никто толком объяснить не 
мог, только выразительно 
пальцы вверх поднимали. 

Приведу любопытный диа-
лог в регистратуре. Дождался 
своей очереди, даю регистра-
торше страховой полис, про-
шу записать к врачу (оформ-
ляю инвалидность). Вдруг 
вспомнил, что не прошел еще 
одного врача, он долго отсут-
ствовал. 

– Скажите, лор принимает, 
появился на работе?

– Принимает.
– Запишите к нему, пожа-

луйста.
– Ваша фамилия?
– ?
– Ваша фамилия?
– Так у вас же перед глаза-

ми мой полис.
– Вам что, трудно фамилию 

назвать?
– Не труднее, извините, 

чем вам глаза вниз опустить.
– А вот хамить не надо.
– ?
А днем ранее я в поликли-

нике сдавал кровь из вены 
на биохимию. Эмпирическим 
путем убедился, что тампон 
надо держать не менее 10 ми-
нут, иначе синяк образуется.  
Но в районе процедурного 
кабинета с сидячими местами 
всегда напряженка, поэтому 
сидеть пришлось в общем 
коридоре. Через десять ми-
нут пытаюсь найти мусорное 
ведро, чтобы выбросить ис-
пользованный тампон, но 
увы… Обошел все этажи и не 
нашел ни одной мусорницы. 
В итоге положил его на стол 
администратору клиники. 
Хамство, конечно, но не боль-
шее, чем полное отсутствие 
этого нехитрого инвентаря. 
Я уж не говорю о том, что ис-
пользованные тампоны по 
правилам, о которых в клини-
ке, очевидно, не хотят знать, 
надо дезинфицировать в спе-
циальном растворе, мало ли 
какая зараза может присут-
ствовать у человека в крови.

Но вернемся к моей эпо-
пее с оформлением инва-
лидности. Практически мне 
понадобилось три месяца, 
чтобы пройти все необходи-
мые процедуры. Обязатель-
ное условие – ультразвуко-
вое исследование сердца и 
суточное кардиомонитони-
рование. В принципе, все это 
можно сделать бесплатно, но 
долго и сложно, а вот за день-
ги – быстро и просто. Я был 
тогда еще начинающий инва-
лид, порядков не знал, ори-
ентировался плохо, поэтому 
пришлось платить. Суммы, 
прямо скажем, немаленькие, 
на два исследования при-
шлось потратить около одной 
тысячи рублей. Причем врач 
«Северной» порекомендова-
ла пройти суточное монито-
рирование не в родной поли-
клинике, а в фирме «София». 
Я лишь могу догадываться, 
почему она это сделала, но 
пусть догадки догадками и 
останутся. Через год я замет-
но заматерел, приобрел не-
который опыт, пошел другим 
путем, как советовал незаб-
венный Владимир Ильич, но 
об этом – в свое время.

Продолжение следует.

Эта история – не плод воображения. Она произошла  
с журналистом-пенсионером, заслуженным работником 
культуры ЧР Павлом галочкиным. и не только с ним – 
подобное приключается с каждым из тех, кому приходится 
оформлять инвалидность. но журналист на то и журналист, 
чтобы, наблюдая за происходящим, обращать внимание 
на все, а потом записывать. Вот какой вывод в результате 
наблюдений сделал автор: чтобы получить инвалидность  
в нашей стране, надо иметь очень крепкое здоровье.

Записки инвалида
Россия движется в правильном направлении! 

Дмитрий Медведев 
Ведь вся история страны – история болезни.

Владимир Высоцкий
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Учитель:  
главная причина – 
несправедливость

Об этом случае мне рас-
сказал знакомый учитель 
школы, где Н. училась. Учи-
лась нормально. Жила в бла-
гополучной по деревенским 
меркам семье. Одевалась 
хорошо, питалась тоже не-
плохо – денег хватало. Отец 
постоянно ездил на заработ-
ки в Москву. Похоже, попал в 
удачную компанию, платили 
ему без обмана, так что всег-
да возвращался домой с при-
бытком. Отпраздновав окон-
чание вахты – так положено, 
брался за домашние дела. 
Трудился в поте лица, не зная 
ни сна, ни отдыха. Ему прихо-
дилось обустраивать новый 
дом, ремонтировать хозяй-
ственные постройки…

Деревня немаленькая, и 
таких семей в ней десятки. 
Только учитель не склонен 
называть их благополуч-
ными. Ведь когда уезжают 
мужья, их жены начинают 
кучковаться. Встречи часто 
превращаются в бесшабаш-
ные гуляния. А что делать? 
Надо же как-то выпускать 
энергию. Бабы молодые, в 
самом соку – и «вдовы» при 
живых-то мужьях… Иные 
после таких кучкований на 
недели забывают и о своих 
детях, и о хозяйстве. Особен-
но если в семье есть трудо-
способные подростки. А те 
живут своей жизнью.

– Переходный возраст… 
Иногда и не поймешь, из-за 
чего взрыв эмоций у пар-
нишки или девочки, – гово-
рит учитель. – Недовольство 

жизнью накапливается, скла-
дываясь из всяких мелочей, 
которые нам, взрослым, воз-
можно, покажутся ерундой. 
А для них они иногда равно-
значны дилемме «быть или 
не быть». Вот Н. Она была 
чуть полноватой. Из-за этого 
комплексовала. Ей бы объяс-
нить, что это не навсегда, это 
возрастное, и со временем 
она станет такой же строй-
ной, как мама, на которую 
похожа. Была… А кто объ-
яснит? Мама? Она, может, и 
говорила. Только Н. больше 
поверила бы отцу, так ска-
зать, мужской оценке. А ему 
в редкие приезды, видимо, 
было не до задушевных раз-
говоров. Хотя вряд ли девоч-
ка ушла из жизни из-за этого. 
Думаю, были другие поводы, 
более важные для нее. Воз-
можно, она была влюблена 
безответно. Возможно, рас-
сорилась с родителями. Кто 
теперь об этом скажет?

Учитель посмотрел мне в 
глаза и добавил:

– Есть еще одна общая 
причина. Может, самая 
главная. Страну захлестну-
ла несправедливость. Дети 
особенно остро чувствуют 
это. Они с душевной болью 
воспринимают несправед-
ливость в отношении себя, 
своих безработных родите-
лей, односельчан и вообще 
любую несправедливость в 
стране. Они в курсе всего. 
Интернет, знаете ли… При 
этом дети часто приходят в 
отчаяние от своего бессилия, 
от невозможности изменить 
что-либо, в отличие от взрос-
лых, сильно страдают из-за 
этого, впадают в депрессию. 
И вот представьте: у такого 

юного, неокрепшего челове-
ка вдруг появляются еще и 
свои неприятности… Знаете, 
– вдруг перевел он разговор 
в другое русло, – я перестал 
ставить ученикам «двойки». 
Даже если ничего не знают. 
А вдруг моя оценка, пусть 
трижды справедливая, ста-
нет толчком к трагическому 
шагу…

Было видно, что учитель 
до сих пор сильно пережива-
ет из-за случившегося. 

Глава республики:  
все условия созданы 

О суициде среди подрост-
ков говорит и детский ом-
будсмен Чувашии Александр 
Андреев. Впрочем, судя по 
его докладу, его больше бес-
покоят не судьбы детей, а 
статистика. Оказывается, по 
общему числу самоубийств 
Россия на шестом месте в 
мире, а по самоубийствам 
среди подростков 15-19 лет 
– на первом месте в Европе 
и на одном из первых мест в 
мире. Как выглядит на этом 
фоне Чувашия – он не сказал. 
Однако есть данные Мин-
здрава ЧР. По ним в прошлом 
году в республике на 100 тыс. 
жителей пришлось в сред-
нем 34 случая самоубийств, 
тогда как в России – 20. Дума-
ется, по детям показатели не 
лучше.                     

А что за цифрами? Напом-
ним лишь некоторые, не со-
всем характерные факты по-
следних месяцев. 

В Шихазанах, взорвав в 
машине гранату, покончи-
ли жизнь 40-летний муж-
чина и 39-летняя женщина. 

Хотя по этому факту воз-
буждено уголовное дело по 
убийству, один из них точно 
самоубийца. В Урмарском 
районе повесился 41-лет-
ний участковый уполномо-
ченный полиции. Уже не-
сколько человек покончили 
жизнь само убийством в 
больницах. Помним случаи, 
когда задержанные выпры-
гивали из окон отделов по-
лиции.

Конечно, у каждого слу-
чая свои причины. Мы пред-
ставляем, как обращаются с 
людьми в полиции. Видим, 
что лечиться в больницах, 
не имея достаточно денег, 
становится все труднее, и 
тяжелобольные просто от-
чаиваются. Часты стали 
самоубийства среди обан-
кротившихся предпринима-
телей и глав семей, не спо-
собных уже содержать детей. 
Нередко читаем в газетах: 
одинокие матери выбра-
сываются из окон вместе с 
детьми… А сколько случаев, 
о которых просто не пишут и 
не говорят. Как о той же де-
вочке Н.

Между тем у большин-
ства этих историй есть одна 
главная причина, о которой 
сказал сельский учитель – 
несправедливость в жизни. 
Она исходит от действующей 
в стране власти. Ею порож-
дена и ею поддерживается. 
А то, что Чувашия впереди 
других по суицидам, говорит 
о многом. Напомню лишь об 
одном моменте. Половина 

трудоспособного населения 
Чувашии не может найти 
работу в республике. Число 
рабочих мест медленно, но 
верно продолжает сокра-
щаться. Но ни глава, ни пра-
вительство, ни Госсовет пока 
не ударили палец о палец, 
чтобы развивать производ-
ство, создавать новые рабо-
чие места. А зачем? Судя по 
статистике, безработицы у 
нас практически нет. В насто-
ящее время она составляет 
лишь 0,98 процента. Воисти-
ну, статистика может все!

К слову, недавно по чуваш-
скому радио передавали вы-
ступление главы респуб лики 
Михаила Игнатьева. Он рас-
сказывал о больших успехах 
республики в сфере  медици-
ны. Между прочим, коснулся 
и нашей темы: «Самоубий-
ства, суициды – 18,7 про-
цента. Это, если округляя, 
каждый пятый. Какие при-
чины? Мы живем в XXI веке, 
даже в сельской местности 
все условия созданы, ситуа-
ция должна меняться». Голос 
его был ровный, трибунный. 
Никаких переживаний и во-
обще ноль эмоций. Будто он 
к этой проблеме не имеет ни-
какого отношения и взирает 
на все с высоты, как полубог.

Сельский учитель и глава 
республики. Рядовые граж-
дане и высокопоставленные 
чиновники. Какие они раз-
ные. И все – наши люди.

Николай МАКСИМОВ, 
писатель

В блогосфере в последнее время активно 
обсуждается покупка супруги главы Чувашии 
– квартира за 10 млн рублей, которая, между 
прочим, состоялась еще год назад.

А что, квартира хорошая, добротная, общей 
площадью 282,6 кв. метра, расположена в элит-
ной части Чебоксар на огороженной забором и 
охраняемой территории. Знающие люди расска-
зывают, что она трехуровневая. В подвальном по-
мещении площадью 79,8 кв. метра будто бы име-
ются кладовая и теплогенераторная, на первом 
этаже общей площадью 109,5 кв. метра располо-
жены жилая комната, кухня, лестничная клетка, 
прихожая, кладовая, санитарный узел, коридор, 

а также гараж с автоматическими воротами. На 
втором этаже площадью 93,3 кв. метра имеются 
три жилые комнаты по 16,4, 27,9 и 19,5 кв. метра, 
коридор, гардеробная, еще один санитарный 
узел и две лоджии размерами 10,6 и 6,0 кв. метра. 
Так почему бы ей и ее мужу – главе республики 
не улучшить жилищные условия? А то тесновато 
стало их небольшой семье. Ведь в собственности 
Игнатьевых, говорят, всего-то две квартиры пло-
щадью 88,4 и 129,5 кв. метра, а также дом (95,4 кв. 
м.) и коттедж в Чебоксарском районе (216,2 кв. 
м.). Ну, еще 5 земельных участков площадью 623, 
2000, 5000, 25300 и 50599 кв. метров. Официаль-
но задекларированы также гаражный бокс, авто-
мобиль «Мерседес Бенц». 

Что касается 10 миллионов – цены новой, полу-
чается, уже пятой, квартиры, то кому-то эта сумма 
может показаться чрезмерной. Только так ли это? 
Посудите сами. В 2010 и 2011 годах Лариса Игна-
тьева задекларировала годовые доходы в разме-
ре 271690,86 и 288823,47 руб. соответственно. И 
что? Могла попросить денег у супруга. Ведь до-
ходы ее супруга – главы Чувашской Республики 
Михаила Игнатьева составили в 2010 году не-
многим более 2,4 млн рублей и 2,5 млн рублей за 
2011 год.

Так что если поднатужатся и будут жить, пере-
биваясь с хлеба на квас, лет за пять наберут необ-
ходимую суму. И напрасно сомневаются блогеры 
в возможностях Ларисы Игнатьевой. Она может.

такая жизнь

«Мама, я не хочу 
больше жить!»

о чеМ говорят

А что, она может

Так не раз говорила матери дочь-восьмиклассница Н.  
И вот ее не стало…


